

La presencia comercial y económica de España en Costa de Marfil de 1979 A 2021: Balance de los últimos 42 años de relación comercial y económica

Victor KPAN

Universite Alassane Ouattara

Victkpan1@hotmail.com

Abstract: This article aims at summarizing 42 years of commercial and economic relations between the Kingdom of Spain and the Republic of Côte d'Ivoire. This cooperation includes all domains and, progressively, Spain has become an essential partner in the domains of economy, education, culture, and training of youth through offering fellowships to Ivorian students and teachers. On the economic side, the volume of trade between the two countries has been on upward trend since 2011. Spain imports from Côte d'Ivoire essentially agricultural products, while Côte d'Ivoire imports manufactured products. As the social dimension is regarded, Spain provides technical and financial supports for projects designed to offer vocational training to school dropped-out children. In the area of health, Spain has built and equipped health centers and laboratories for research throughout the whole country. An interesting fact to mention here is that Spain was the only European country which kept open its Embassy in Côte d'Ivoire during the post-election crisis 2010-2011. This cooperation between Spain and Côte d'Ivoire has created great interests from students in Côte d'Ivoire for the Spanish language. Several thousand students from secondary to tertiary level are engaged in studying Spanish language culture, with uncertain employment opportunities.

Keywords: diplomacy, cooperation, economy, Trade exchange, employment opportunities

Resumen: Este artículo pretende resumir 42 años de relación comercial y económica entre el Reino de España y la República de Costa de Marfil. Esta cooperación se extiende a todos los ámbitos y, poco a poco, España se ha convertido en un socio esencial en los campos de la economía, la educación, la cultura y la formación de los jóvenes, ofreciendo becas a estudiantes y profesores marfileños. En el plano económico, el volumen de los intercambios comerciales entre ambos países ha aumentado desde 2011. España importa principalmente productos agrícolas de Costa de Marfil, mientras que Costa de Marfil importa productos manufacturados. En cuanto a la dimensión social, España presta apoyo técnico y financiero a proyectos destinados a la formación profesional de los desescolarizados. En el ámbito de la salud, España ha construido y equipado centros de salud y laboratorios de investigación en todo el país. Un dato interesante a mencionar aquí es que España fue el único país europeo que mantuvo abierta su embajada en Costa de Marfil durante la crisis postelectoral de 2010-2011. Esta cooperación entre España y Costa de Marfil ha generado un gran interés por la lengua española entre los estudiantes marfileños. Miles de estudiantes, desde la enseñanza secundaria hasta la superior, se dedican a estudiar la cultura española, con inciertas perspectivas de empleo.

Palabras clave: Diplomacia, cooperación, economía, intercambio, oportunidades de empleo.

Introducción

El 20 de noviembre de 1975 murió Franco tras una larga dictadura de casi 40 años en España. En cumplimiento de su voluntad, la jefatura del Estado recayó sobre el Príncipe Juan Carlos I en un contexto internacional y nacional muy difícil y complicado.

A nivel internacional, la aguda crisis económica iniciada en la última fase del franquismo, había alcanzado durante los años setenta una gravedad extrema. Los años dorados del capitalismo, con altas tasas de crecimiento, el pleno empleo y la construcción del Estado del bienestar como garante de la igualdad social estaba quebrando (Sasson, D, 1996, p.446). El ciclo de protesta de los estudiantes, de los obreros, de los sindicatos y partidos políticos de la izquierda contra el capitalismo, la sociedad de consumo y el autoritarismo se contagió a Italia, España y Portugal (Sánchez .P, .Juan María, 2001, p.112.)

En el vecino Portugal, la crisis económica y política debida a las guerras coloniales en África dio lugar a la "Revolución de los Claveles el 25 de abril de 1974¹", que puso fin a 48 años de dictadura de Salazar. Esta revolución fue vista como una señal detonante de lo que podía ocurrir en España, donde el Partido Comunista Español (PCE) era el partido mejor organizado.

En el ámbito nacional, los partidos de la oposición, como el P.C.E² y el P.S.O.E³, y otros partidos regionales, se opusieron firmemente a la instauración de una monarquía en España y abogaron por una ruptura total con el franquismo, como ocurrió en Portugal.

Para ciertos sectores de la izquierda española, la cuestión de la monarquía fue vista como una emanación del propio franquismo, porque el rey fue impuesto por el dictador.

Es en este difícil contexto político y económico, que el Rey Juan Carlos I emprendió viajes oficiales a Estados Unidos, Europa, América Latina y África. Uno de estos viajes le condujo a Costa de Marfil del 11 al 13 de mayo de 1979, país con el que España no tenía ninguna cooperación antes del viaje del rey. (El País, 7 de mayo) Según este periódico «*estos viajes se enmarcan en la voluntad de España de establecer relaciones especiales con los países africanos*» (El País, 15 de marzo de 1979)

El objetivo de este artículo responde a un problema existencialista para nosotros, docentes de la lengua y la cultura española en nuestro país.

. En efecto, buscamos conocer ¿cuándo empezaron las relaciones diplomáticas entre España y Costa de marfil y cuáles fueron los objetivos? Una vez identificados estos objetivos, queremos

¹ La Revolución de los Claveles es el nombre dado al levantamiento militar del 25 de abril de 1974 que provocó la caída en Portugal de la dictadura salazarista que dominaba el país desde 1926.

² Partido Comunista Español

³ Partido Socialista Obrero Español.

saber cómo estos dos países pueden buscar juntos formas de resolver el espinoso problema de la empleabilidad de los 563.091 estudiantes que aprenden la lengua y la cultura de España en las universidades marfileñas (Kandia C, 2019). En un enfoque de colaboración, las empresas españolas instaladas en Costa de Marfil pueden ser una fuente de absorción de gran parte de esta mano de obra que tiene un vínculo cultural con España.

Es en este sentido que el conocimiento de la diplomacia española a nivel internacional nos parece esencial. De la resolución del problema de las oportunidades de nuestros alumnos depende el peso de España en el tablero internacional, de ahí el interés para nosotros de este trabajo.

En nuestra investigación, nos centraremos en la diplomacia española durante el periodo del aislamiento internacional 1945 a 1975

A continuación, trataremos el periodo tan delicado de la historia de España que es la transición a la democracia. Efectivamente, durante esta transición fue cuando el rey Juan Carlos I realizó su primer viaje a Costa de Marfil.

Al final veremos

¿Cuál es el resultado de esta cooperación?

¿Cuál es el volumen de intercambio entre Costa de Marfil y España?

¿Qué lugar ocupa España y sus empresas en el comercio exterior de Costa de Marfil?

Para mejor entender la razón que empujó el gobierno franquista a abrir una representación diplomática en Costa de Marfil, vamos a echar una mirada sobre la evolución de la historia de la diplomacia española en Costa de Marfil.

I. La diplomacia española de 1945 a 1975

La política interior condiciona las relaciones exteriores de un país (F, Portero, R, 1999, P.1) es decir que hay una interacción entre política exterior y política interior. Las políticas exteriores de un Estado están profundamente relacionadas y no se puede entender la una sin la otra. En el caso de España, cuando en 1942 comenzó a eclipsarse la estrella del Eje (Alemania e Italia), el franquismo jugó con desventaja en el tablero internacional. De la noche a la mañana se había convertido en una especie de anacronismo político tanto por sus peligrosas amistades durante la II Guerra Mundial como por su empeño en mantener instituciones antiliberales de claras reminiscencias fascistas en el bloque occidental. La comunidad internacional sentía un gran rechazo por este gobierno y la base de la campaña que se iniciará desde principios de 1945 contra este régimen vendrá determinada por su colaboración con las potencias derrotadas. Además, hacia 1945, el régimen de Franco estaba lejos de haber logrado una cierta estabilidad. Después de la Guerra Civil, que había producido una gravísima convulsión en la sociedad y en la política españolas, las dificultades económicas y las tensiones de todo tipo derivadas de la II Guerra Mundial colocaban al país ante una situación de incertidumbre (Florentino, Portero, R.

1999, p.190) y el régimen debía optar por una nueva definición de su política exterior que facilitara su incorporación a la nueva sociedad internacional.

Sin embargo, el objetivo de la diplomacia española era neutralizar la propaganda contra Franco y la actividad de los republicanos en el exilio e intentar desarticular o, como mínimo, protestar contra las frecuentes manifestaciones difamatorias contra el jefe del Estado español y su régimen. Buena parte de las energías del servicio exterior se gastaron en el intento de compensar este déficit de legitimidad (Pardo, Rosa, S, 1999.p.2).

A partir de 1962, la política exterior la diseñaba el propio Franco que decidía siempre en última instancia la orientación general de la política internacional e intervenía en el nombramiento de embajadores. Llegaba a redactar y corregir las instrucciones que se enviaba a los diplomáticos. Tomaba decisiones trascendentales sin consultar ni siquiera a sus cancilleres (Preston, p, 1994, p.876). Por ejemplo, Franco decidió la cesión a Estados Unidos del uso de la base de Rota⁴ para submarinos nucleares en 1963 sin que el equipo del ministro Castiella, que en ese momento renegociaba los acuerdos, se enterase.

En esta época, la idea de Franco era que el aislamiento internacional de España era fruto de un contubernio⁵ o confabulación entre judíos, masones y comunistas para lograr el derrocamiento de la dictadura franquista (Calduch, R, 1993, p.18).

En los años 1949 a 1950 fueron los años en los que se hizo la normalización de las relaciones con España por parte de la comunidad internacional. Esta normalización provino de los mismos foros que habían decretado las sanciones diplomáticas contra España.

En la sesión de la Asamblea General de la ONU celebrada el 3 de noviembre de 1950, se votó la Resolución 386 V⁶ que eliminó así todos los obstáculos para que los países pudieran restablecer las relaciones diplomáticas al nivel de embajadores al tiempo que se abría el camino para el regreso de España en los organismos especializados⁷ (Pereira, J, C, 1999, p.253). El año 1951 se convirtió en el año del regreso de los embajadores a Madrid.

⁴ La base de Rota fue una base hispano- estadounidense. Se situaba en la provincia española de Cádiz. Desde el 23 de septiembre de 1953 España permitió el uso de la base a Estados Unidos.

⁵ Contubernio es un término que designa a determinadas relaciones humanas que tienen por lo general algún tinte conflictivo o problemático.

⁶ El 4 de noviembre de 1950, la Asamblea general de la ONU adoptó la Resolución 386, mediante la cual se revocaba la recomendación de retiro de embajadores y ministros acreditados ante el gobierno español al mismo tiempo que se revocaba la recomendación que impedía a España ser miembro de los Organismos internacionales establecidos por las Naciones Unidas o vinculados por éstas.

La resolución fue aprobada con 38 votos a favor, 10 en contra, 12 abstenciones y ninguna ausencia.

⁷ En 1950 España ingresó en la FAO y en 1951 en la OACI, en 1952 se incorporó a la organización Mundial de la salud y a la UNESCO.

Hay que esperar la llegada de Fernando María Castiella⁸ a la jefatura de la diplomacia española para que la política exterior de España experimentara avances significativos.

I.1. La etapa de Fernando María CASTIELLA

Cuando llegó Castiella, el cielo de las relaciones diplomáticas con España ya había empezado a despejarse. De hecho, el 27 de septiembre de 1955 España entró finalmente en la ONU tras un acuerdo entre Estados Unidos y la Unión Soviética. Pero aún quedaban organizaciones internacionales muy importantes como: la CECA⁹, la CEE¹⁰ y Euratom¹¹ de las que España seguía excluida por estar en conflicto con Francia y el Reino Unido por la independencia de Marruecos y la soberanía española sobre el peñón de Gibraltar.

I 2.Marruecos en el centro de la rivalidad hispano– francesa

Tras años de crisis y tensiones marcadas por la Guerra Civil española (1936-1939), la Segunda Guerra Mundial (1939-1945) y el aislamiento internacional del régimen de Franco en 1945, Francia y España reanudaron las relaciones diplomáticas normalizadas en 1950 en el contexto de las grandes crisis de la Guerra Fría, que empujaron a Occidente a recuperar las virtudes estratégicas de la España del General Franco. Las relaciones entre los dos vecinos, difíciles por naturaleza, se vieron rápidamente alteradas por la descolonización.

El reparto de facto del protectorado marroquí entre ambos países desde 1912 los convirtió en socios por necesidad, pero en competidores por ambición. En lugar de unirlos, la cuestión de la independencia del imperio marroquí acentuó su rivalidad. Francia sufrió la crisis marroquí y las autoridades del protectorado emprendieron una política de fuerza ante el desarrollo del nacionalismo y la resistencia del sultán Muhammad V, Ibn Yusuf.

Por su lado, Franco quería hacer valer su país en la escena internacional y trató de restaurar su posición en Marruecos oponiéndose a la política seguida en Rabat y París. La deposición del sultán en agosto de 1953¹² y la crisis dinástica en Marruecos que este destierro de Muhammad V provocó agudizaron las tensiones entre las dos potencias. La marcha hacia la independencia fue

⁸ Fernando María Castiella fue un diplomático y político español durante la dictadura franquista. Fue Ministro de Asuntos exteriores de España de 1957 a 1969.

⁹ CECA: Comunidad Europea del Carbón y del Acero. Fue una organización supranacional del ámbito europeo que regulaba los sectores del carbón y del acero de los Estados miembros.

¹⁰ CEE: Comunidad Económica Europea (Actual Unión Europea). Fue una Unión económica creada por el Tratado de Roma en 1957.

¹¹ EURATOM: El 25 de marzo de 1957 se firmó el Tratado de la Comunidad Europea de la Energía Nuclear cuyos objetivos eran:

Desarrollar la investigación y difundir los conocimientos técnicos

Establecer normas de seguridad uniformes para la protección de la población y de los trabajadores

Facilitar la investigación

Garantizar que los materiales nucleares civiles no se destinan a otros fines en particular militares.

¹² En 1951, Muhammad V se apuntó un gran éxito diplomático al conseguir llevar hasta la ONU la cuestión marroquí. Dicha iniciativa política colmó el vaso de la paciencia del gobierno de París. El gobierno francés nombró al príncipe Ben ARAFA como sultán y obligó a Muhammad V a tomar el camino del exilio a Madagascar.

larga y difícil entre 1954 y 1956. Francia y España no pudieron encontrar una solución común y tras la insurrección de Rif de septiembre de 1955, el gobierno francés intentó mantener a España al margen de las negociaciones sobre la cuestión dinástica en Rabat. El sultán destronado se convirtió, desde la lejana isla de Madagascar, en el símbolo de la lucha por la liberación nacional marroquí. España contribuyó a empeorar aun la situación cuando el gobierno franquista, deseoso de romper el cerco diplomático al que estaba sometido desde el año 1940, no apoyó la medida francesa y siguió reconociendo como sultán de Marruecos en el exilio al desterrado Muhammad V.

Con un país sumergido en la anarquía, totalmente incontrolado, Francia no tuvo más remedio que rectificar su postura y llamar de nuevo al sultán, no sin antes comprometerse mediante la firma de un documento a iniciar negociaciones con Muhammad V, tendentes a conseguir a corto plazo la independencia del país. El 2 de marzo de 1956, Francia reconoció oficialmente la independencia de Marruecos sobre los territorios de su antiguo protectorado, gesto que fue seguido por España un mes después, el 7 de abril, al hacer lo propio con sus territorios rifeños, exceptuando Ceuta, Melilla, Ifni y Sahara occidental.

Por su parte, el gobierno de Muhammad V se comprometió a garantizar los intereses económicos de la numerosa colonia española que permaneció en el país tras la independencia, acuerdos que no tardó en romper una vez que se vio seguro en el trono marroquí y también después de darse cuenta de que los sucesivos gobiernos franquistas no protestarían (Ignacio, A, 1999, p.6).

El otro asunto al que España se enfrentó con otro país europeo, en este caso Gran Bretaña, fue el de Gibraltar.

I 3. La batalla de Gibraltar

Tras la destitución de Wamba, último gran rey visigodo (672-680) una lucha tremenda por la corona opuso sus descendientes a los del nuevo rey Rodrigo (710-711). Los descendientes del rey Wamba pidieron ayuda a los musulmanes¹³. En 711, en la batalla de Guadalete, falleció el rey Rodrigo. Tras derrotar al ejército del rey Rodrigo, los musulmanes se apoderaron de la península de Hispania.

Pero antes de llegar a Hispania, el ejército de Tarik se había apoderado de la roca que bautizaron con el nombre de "jebel Tarik" (peñón de Tarik) que por deformación con el tiempo, se convirtió en "Gibraltar".

¹³ El ejército musulmán se componía de árabes, sirios, egipcios y beréberes.

Gibraltar, fue posteriormente tomado por el reino de Castilla en 1309 en el marco de la "Reconquista"¹⁴. Luego volvió a caer bajo el control de Al-Ándalus (reino de Granada) hasta su caída en 1492, cuando volvió a formar parte de la corona española durante dos siglos.

En 1700, el rey Carlos II murió sin dejar heredero y sumió al Reino de España en una grave crisis sucesoria en un momento en que las grandes potencias europeas acordaban nuevos repartos de territorio. En este contexto, los ingleses, con la ayuda de los holandeses, recuperaron el peñón en 1704 y, por el Tratado de Utrecht, Gibraltar fue cedido oficialmente a la corona inglesa.

A partir de ese momento, Gibraltar será un punto de disputa permanente entre España e Inglaterra. En el siglo XVIII, los españoles y los franceses se aliaron contra los ingleses y los atacaron en todos los frentes, Gibraltar fue entonces objeto de un feroz asedio pero las armas dieron paso a la diplomacia. Uno de los intentos de recuperación del peñón más importantes fue el del general Francisco Franco, que apeló a la ONU para recuperar la roca.

Tras un arduo trabajo de argumentación histórica y jurídica, España obtuvo una primera victoria con la Resolución 2070 (XX) de 16 de diciembre de 1965.

« El Comité invita al Reino Unido y a España a iniciar sin demora conversaciones a fin de encontrar, conforme a los principios de la Carta de las Naciones Unidas, una solución negociada, de acuerdo con las disposiciones de Resolución 1514 (XV), teniendo en cuenta debidamente las opiniones expresadas por los miembros del Comité, así como los intereses de los habitantes del territorio» (Marquina, A, 1981, p.32)

Esta resolución de la ONU es ambigua porque insta a los dos países implicados en el conflicto a tratar bilateralmente el asunto de la descolonización de Gibraltar. No había un pronunciamiento claro sobre si debía prevalecer la libre determinación de sus habitantes (tesis británica) o sólo cabía la restitución del territorio a España en defensa del principio de la integridad territorial. (Pardo Sanz, 2000, p.341).

Por recomendación de la ONU, España aceptó abrir negociaciones con Gran Bretaña sobre el problema de Gibraltar en 1966. Sin embargo, la intransigencia y la audacia del gobierno británico al exigir una extensión de su soberanía sobre todo el peñón, obligó a España a explorar una estrategia alternativa que consistía en buscar votos a su favor en las Naciones Unidas. (F. Portero Portero, 1991, p.60). Para ello, era necesario acelerar la descolonización de Guinea y del Sáhara y desarrollar una campaña diplomática multilateral para buscar el apoyo de los países latinoamericanos, de los nuevos Estados del Tercer Mundo e incluso del bloque del Este. El

¹⁴ La Reconquista fue una Guerra de los cristianos contra los musulmanes que invadieron la península ibérica en 711 hasta su total liberación en 1492.

La reconquista comenzó con la batalla de Covadonga en 722 donde los cristianos obtuvieron su primera victoria. La Reconquista terminó con la conquista del emirato de Granada en 1491.

Después de 1492, toda la península fue controlada por gobernantes cristianos.

acercamiento a la causa árabe-palestina se reforzó tras la crisis de 1967 y se mantuvieron las relaciones con la Cuba castrista.

Con estos esfuerzos de normalización diplomática, España preparaba el terreno para relanzar las negociaciones sobre Gibraltar. Y sus esfuerzos se vieron recompensados. En 1967, la ONU aprobó una resolución inequívoca a favor de España por una mayoría abrumadora. Pero, para sorpresa de todos, Gran Bretaña decidió ignorar esta resolución y organizar un referéndum en el que obtuvo la opción del pueblo de Gibraltar de seguir vinculado a ella. (Pedro Sanz, 2000, p.19).

Si la diplomacia española puso todas sus fuerzas en la recuperación de su soberanía sobre Gibraltar, fue para compensar los sacrificios realizados en la descolonización de sus territorios de Guinea Ecuatorial, Ifni y el Sahara español. España no tenía un objetivo internacionalista porque a finales de los años setenta era considerada todavía por el Banco Mundial como un país en vía de desarrollo (J.Miguel.2019, p.2) y por este motivo no disponía de una política de cooperación definida. En la década de los años 50, España era un país receptor de ayuda al desarrollo y recibe a partir de 1955, ayuda estadounidense por las bases militares. En 1959 pasa a formar parte del Banco Mundial y disfruta de su primer crédito en 1960. Esto significa que, cuando España abrió su representación diplomática en Costa de Marfil en 1964, aún no disponía de los medios para una verdadera cooperación económica, aunque el Plan de Estabilización de 1959 daba un atisbo de esperanza para la apertura del país. Pero hay que reconocer que el principal objetivo de la política exterior española hasta 1975 era mantener el régimen de Franco y mantener sus fronteras heredadas de la colonización de Marruecos. Para lograr sus objetivos, necesitaba apoyo, países amigos que respaldaran su causa en la ONU.

Es por estas mismas razones que tenemos que esperar hasta 2011 para tener los primeros datos sobre el comercio entre España y Costa de Marfil.

II. Presentación de las ventajas económicas de Costa de Marfil.

Costa de Marfil, con una población de 25.069.229 (FMI, 2019) es, sin duda, la puerta de entrada privilegiada al mercado de la CEDEAO de 15 países. Un mercado con más de 320 millones de consumidores. Su red de carreteras, clasificada entre las mejores de la subregión, sus dos puertos en Abiyán y San Pedro, sus 7 aeropuertos, incluidos los de Abiyán y Yamusukro, abren Costa de Marfil al comercio interior y exterior. Como mayor economía de la UEMOA (40% del PIB total de la zona), Costa de Marfil goza de un sólido marco macroeconómico. La pertenencia del país a la zona del franco garantiza la estabilidad monetaria, lo que se traduce en la ausencia de riesgo cambiario para exportadores e inversores. Costa de Marfil refuerza así su imagen de país bien gestionado entre los inversores internacionales. El potencial económico y empresarial de

Costa de Marfil ha provocado "un creciente interés del sector privado español por invertir en Costa de Marfil. (SEM Ricardo López, l' INFO EXPRESS du 3 octobre 2021).

Costa de Marfil tiene muchas ventajas. Tradicionalmente implantados en Marruecos por razones de vecindad, los grupos españoles quieren ponerse al día en el país y en la subregión de África Occidental.

La influencia de las empresas españolas, inexistente hasta 2010, empieza a notarse cada vez más en la actualidad.

El siguiente gráfico muestra los principales países importadores de productos marfileños en el periodo comprendido entre 2011 y 2018.

Cuadro1: Las exportaciones marfileñas

PRINCIPALES PAISES CLIENTES DE COSTA DE MARFIL								
(datos en millones de Euros)	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018
ALEMANIA	1.088,3	1.027,8	959,6	783,9	609	495	540	639
ESTADOS UNIDOS	940,6	886,3	789,9	930	867	866	1050	916
PAISES BAJOS	871,7	733,3	786,7	783,8	1.247	1.132	1.322	1.145
FRANCIA	544,8	545,7	662,5	628,6	618	520	557	541
CANADA	456,9	351,8	351,1	353,3	117	215	178	222
BELGICA	265,6	307,1	406,8	462,6	576	603	530	375
MALASIA	234,3	279,5	255,2	267,6	254	279	413	388
BURKINA-FASO	184,6	ND	291,7	454,3	482	388	474	520
ESPAÑA	179	199	214	242	257	338	272	241
OTRO	2.635	2.922	2.569,7	2.980,6	3.360	2.164	2.962	2.289

Fuente: UN Statistics y Euroestacom /última actualización mayo de 2020.

Las cifras muestran que Alemania fue el principal importador de productos marfileños hasta 2014, aunque se ha producido un descenso desde 2015. En cuanto a Francia, antigua metrópoli, ocupa el cuarto lugar.

España, que nos interesa en este estudio, ocupa el 9º lugar, pero lo que hay que señalar es que las importaciones españolas de productos marfileños siguen una curva ascendente. De los 179 millones de euros de 2011, las importaciones españolas han pasado a 241 millones de euros en 2018, un aumento de .34, 63%, en ocho años. A pesar de este auge comercial, hay que recordar

que la presencia económica comercial de España en Costa de Marfil es todavía reducida. España ocupa el duodécimo lugar entre los países clientes de Costa de Marfil, por detrás de países como Malasia, Italia o Burkina-Faso.

En cuanto a las importaciones, en la siguiente tabla, veremos el lugar que ocupa España entre los países proveedores de Costa de Marfil.

Cuadro2: Las importaciones marfileñas

PRINCIPALES PAISES PROVEEDORES								
Datos en millones de Euros	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018
NIGERIA	1.293,9	2.038,3	1.771,8	1.754,5	1.458	761	608	1143
FRANCIA	734,9	1.000,4	1.024,5	1.064,4	1106	1073	1180	1100
CHINA	388,4	625,5	719,7	918,4	1404	1431	1498	1600
TAILANDIA	266,5	224,7	196,3	256,5	217	269	ND	183
BELICA	132,7	230,2	248,5	243,2	272	292	351	318
INDIA	139,1	329	271,6	217	347	346	476	375
ITALIA	102,1	132,8	126,4	198,7	314	181	161	193
PAISES BAJOS	107,1	161,1	192,8	195	218	157	288	326
ESPAÑA	116	135,7	184,8	189	226	238	250	216
ESTADOS UNIDOS	97,6	154,8	135	187,1	240	263	283	262
OTROS	1.812,3	1.837,4	1.933,8	2.101,6	949	2701	2116	2470
TOTAL	5.190,6	6.869	6.805,2	7.325,4	6.689	7.642	7.431	8.400

Fuente: UN Statistics /última actualización febrero 2020.

Este segundo cuadro ilustra los productos importados por Costa de Marfil en el mundo desde 2011 hasta 2018. Una observación salta a la vista. Uno de los primeros proveedores de Costa de Marfil es Nigeria, un país africano, prueba de la buena integración africana. A Nigeria le sigue Francia, el país colonizador. En cuanto a España, ocupa el noveno lugar por delante de Estados Unidos. También en este caso, las importaciones de Costa de Marfil desde España siguen una curva ascendente, prueba de las excelentes relaciones entre estos dos países. De 116 millones de euros en 2011, las importaciones marfileñas desde España han pasado a 216 millones de euros en 2018, un aumento de .82, 21%...

Pero si comparamos el volumen de las exportaciones e importaciones marfileñas, vemos que la balanza comercial de España con Costa de Marfil es deficitaria para España (sin embargo en los cuadros las exportaciones marfileñas tienen mucho menos valor que las españolas) por el considerable volumen de importaciones de materias primas procedente del país africano-España importa más productos de Costa de Marfil de los que exporta.

El cuadro 3 presenta la naturaleza de los productos que España importa desde Costa de Marfil.

PRINCIPALES PRODUCTOS DE LA IMPORTACIÓN ESPAÑOLA EN COSTA DE MARFIL (datos en millones de euros)				
	Años	2017	2018	2019
1	CACAO Y SUS PREPARACIONES	148	130	142,1
2	CAUCHO Y SU MANUFACTURA	73	55,5	58,2
3	FRUTAS,FRUTOS Y CONSERVAS	40	42,5	48,7
4	MADERAS Y SUS MANUFACTURAS	09	11,9	8,3
5	CAFÉ ,TE,INFUSIONES	21	25,4	15,2
6	GRASAS DE ACEITE ANIMAL O VEGETAL	09	2	9,7
7	COMBUSTIBLES FOSILES Y ACEITE MINERALES	63	75,6	120,6
8	SEMILLAS OLEAGINOSAS	0	0,4	0,1
	TOTAL	381	353	412

Fuente :DataComex 2021.

En general, como muestra el cuadro 3, España importa de Costa de Marfil principalmente productos agrícolas y madera en todos sus componentes y los combustibles: petróleo y gas, cuya exportación se ha duplicado.

El cuadro 4 muestra, los productos españoles importados por Costa de Marfil

PRINCIPALES PRODUCTOS IMPORTADOS POR COSTA DE MARFIL					
	2013	2014	2015	2016	2017
MAQUINAS Y APARATOS MECANICOS	640	683	839	737	791
VEHICULOS AUTOMOVILES,TRATOCRES	321	391	398	392	505
APARATOS Y MATERIAL ELECTRICOS	346	398	447	462	492
CEREALES	582	502	617	629	425
PLASTICOS Y SUS MANUFACTURAS	282	282	366	366	275
PRODUCTOS FARMACEUTICOS	137	190	2016	247	297
PESCADOS,CRUSTACEOS,MOLUSCOS	200	248	221	269	259
ABONOS	161	91	141	105	58
MANUFACTURAS DE FUNDICION,HIERRO/ACERO	149	217	316	182	168
FUNDACIÓN,HIERRO Y ACERO	143	148	169	169	207

BARCOS Y EMBARCACIONES	57	45	53	31	194
PAPEL,CARTON Y SUS MANUFACTURAS	95	107	125	127	135
MUEBLES, SILLAS,LAMPARAS	46	90	116	111	102
OTRAS PARTIDAS TARIC	1883	2136	622	2888	2661
TOTAL	5042	5528	6448	6685	6569

Fuente: UN Statistics /ultimas actualización febrero 2019

Costa de Marfil importa productos manufacturados vehículos, tractores, papel, pescado y medicamentos.

Observamos que, en el ámbito económico, los intercambios comerciales entre España y Costa de Marfil han aumentado considerablemente en los últimos años. La atención de España al África Subsahariana se ha incrementado especialmente en los últimos tiempos y se ha reflejado en el desarrollo de sucesivos planes de acción con objetivos e iniciativas hacia el continente, desde la aprobación del "Plan de Acción para el África Subsahariana" en 2001 hasta el desarrollo del "Plan África 2006-2008" y el "Plan África 2009-2012" actualmente en vigor (María Ángeles A. Hervás (2007), p.1). Esto explica la implantación de 30 empresas españolas en Costa de Marfil (Luis Prado, 2019).

Pero España también pretende reunir a los agentes económicos marfileños y españoles

En este contexto, ya existe un instrumento que ha demostrado ser muy útil para acercar a los empresarios marfileños y españoles, la MDE Business School, una institución marfileña estrechamente vinculada a la escuela de negocios española IESE, que, como parte de sus programas de desarrollo de capacidades, organiza un viaje anual a Barcelona. Muchos empresarios marfileños ya han participado en las sesiones de formación del MDE en la sede del IESE y han tenido la oportunidad de conocer a empresarios españoles durante estas sesiones.

Pero las relaciones bilaterales entre Costa de Marfil y España no se limitan al plano comercial.

Tocan todas las áreas:

En el sector sanitario, por ejemplo, gracias al proyecto español IECSA (FOCOEX II), España ha rehabilitado y equipado el Instituto de Cardiología del Hospital Universitario de Treichville. En la misma línea, España ha equipado el Instituto de Oftalmología de Bouaké, así como la

construcción del laboratorio de análisis LANEMA¹⁵ en la Universidad de Abobo-Adjamé (AIP del 11/04.2015)

En cuanto a la formación y desarrollo de directivos marfileños, la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), que posteriormente se convirtió en la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), concede desde 1988 becas para estancias lingüísticas de un año de duración a profesores de secundaria y de Institutos de Costa de Marfil. (B.O.E. de 4/02/2015)

Desde 2018, estudiantes, profesores y personal administrativo y técnico de universidades marfileñas reciben becas ERASMUS¹⁶ para realizar estancias de formación en la Universidad de Cádiz en España

Para facilitar la viabilidad laboral de los jóvenes, el Reino de España ha construido y equipado una escuela de pesca en Grand Lahou y otras escuelas profesionales.

En el plano social, este país ha financiado un programa de reducción de la pobreza en San Pedro a través del PNUD. Este programa ha contribuido a aumentar las capacidades de producción, transformación y comercialización de los grupos de mujeres y de los jóvenes que participan en actividades agrícolas (PNUD Costa de Marfil 26/02/2020)

En 2013 España canceló la deuda de Costa de Marfil por un monto de 172,75 millones de euros y 4,63 millones de dólares, al alcanzar el país el punto de culminación en el marco de la iniciativa Países Pobres Altamente Endeudados. España diseñó un plan de conversión de la deuda restante que condujo el 6 de octubre de 2017 a la firma en Abiyán del acuerdo para el Programa de Conversión de Deuda (PCD), por valor de 102,5 millones de euros. Este acuerdo supone la constitución de un fondo, dotado con 52 millones de euros, destinados a financiar proyectos en los sectores de agua y energía. En total, la operación de condonación a Costa de Marfil será la más generosa que jamás ha hecho España. Se está trabajando en la financiación de proyectos en el marco de la West África Coastal Área Management Program, junto con el Banco Mundial, para la lucha contra la erosión costera, por valor de 30 millones de dólares. (Oficina de Información Diplomática, marzo 2021, p.8)

¹⁵ LANEMA La misión de LANEMA es el análisis de productos agroindustriales, la calibración, la verificación, el ensayo, el análisis completo del agua, la microbiología, la fisicoquímica.

¹⁶ ERASMUS. Es un programa europeo de intercambio de estudiantes. Este programa tiene como objetivo ofrecer a los estudiantes, a los becarios, al personal y, en general, a los jóvenes menores de 30 años, con o sin titulación, la posibilidad de realizar una estancia en el extranjero para reforzar sus competencias y aumentar sus posibilidades de empleo.

En el plano cultural, la Embajada desarrolla actualmente una política de promoción de la lengua española a través de seminarios y coloquios de formación para profesores de enseñanza secundaria y superior. Pero donde la acción de la embajada es innovadora y hay que fomentarla es en la readaptación a la cultura local de obras de autores españoles como Cervantes, Lope de Vega y Tirso de Molina con el Quijote, Fuenteovejuna y Don Juan. Estas obras se representan después en España, como ocurrió en el festival de Almagro en 2021, promoviendo así los jóvenes talentos marfileños en la escena internacional.

En el plano político, las frecuentes visitas oficiales de personalidades políticas españolas y marfileñas abren perspectivas prometedoras para una cooperación más estrecha entre ambos países. Pero lo que marcó especialmente el espíritu de los marfileños e hizo crecer la estima por este país en sus corazones es que España fue el único país europeo que mantuvo su embajada abierta durante toda la crisis postelectoral de 2010-2011

Conclusión

Desde la apertura de la representación diplomática de España en Abiyán, el volumen de los intercambios comerciales entre ambos países ha aumentado considerablemente. España importa más productos de Costa de Marfil de los que exporta.

A nivel cultural, España está dando a conocer internacionalmente a jóvenes actores marfileños, adaptando grandes obras teatrales españolas a la realidad africana.

Sin embargo, aunque España no tenga lazos históricos y culturales con los países del sur del Sahara (excepto Guinea Ecuatorial) en general y con Costa de Marfil en particular, se nota un entusiasmo de aprender su lengua y su cultura por parte de miles de jóvenes en las escuelas y universidades marfileñas. Para no desanimar a estos jóvenes que dominan la cultura y la lengua española y empujarles a la inmigración, España debe alejarse de la retórica de las declaraciones oficiales de buenas intenciones y poner en marcha proyectos e iniciativas de desarrollo efectivas sobre el terreno (Venance Konan, 2020). Hasta 1975, España era considerado como un país pobre que vivía aislado. Y luego se levantó, también puede ayudar a los países africanos a levantarse brindando oportunidades a su juventud. España debe organizar mesas redondas con sus empresas presentes en suelo marfileño para ver, en simbiosis con los departamentos españoles, qué tipo de formación dar a nuestros estudiantes para su eventual contratación en estas empresas. Dado el interés que estos jóvenes tienen por España, por sus deportes, por su

proximidad a África, es necesario pensar en aumentar el número de becas para que puedan continuar sus estudios superiores en España y así salir de la precariedad, fuente de todos los vicios como la emigración clandestina.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- 1 Barrio Marquina Antonio, 1982 :*Opinión pública y política exterior en España (1945-1975)*, Roma.
- 2 Sasson Donald, 1996, :*One hundred years of socialism, IBI*. Taurus, France.
- 3 .Portero Portero Fernando, 1991, : *El contencioso gibraltareño, 1936-1991, en Historia* 16.N^o-186).
4. Portero, Florentino, Artajo R, 1996 :*Perfil de un ministro en tiempos de aislamiento*, en Revista de Historia Contemporánea, núm.15, Madrid.
5. Calvillo Cisneros José Miguel, 2019, : *La evolución de la política de cooperación internacional al desarrollo de España*, Comillas journal of International Relations n^o 14./017-28/2019/.
6. Pereira, Juan Carlos, 1998, : *Introducción al estudio de la política exterior española*, edit., AKAL, Madrid.
7. Sánchez-Prieto Juan María, 2001: *La historia imposible del Mayo francés*, Revista de Estudios Políticos ISSN 0048-7694 n^o 112.
8. CAMARA Kandia, 2019, : *Kandia Camara et l'ambassadeur d'Espagne évoquent l'enseignement de l'espagnol*, in <http://planetesschool.net>. consultado le 01/03/2022.
9. ALCARAZ Cánovas Ignacio, 1999, :*Entre España y Marruecos: testimonio de una época, 1923-1975*, Carriel, Madrid.
10. . Lillo Pedro Martínez, 1998, :*La política exterior franquista entre 1939-1975* in Historia de la España actual, Madrid.
11. Alaminos Hervas María Ángeles, 2011, : *La política exterior de España hacia África Subsahariana a través del análisis crítico de los planes África*, UNISCI Discussion Paper, n^o 27, octubre.
12. Preston Paul, 1994, : *Franco 'caudillo de España'*, Barcelona, Grijalbo.
13. , Calduch Rafael, 1993, :*Dinámica de la sociedad internacional*, edit. Ceura, Madrid.
14. Pardo Sanz Rosa, 2000, :*La política exterior de España en el siglo XX*, Biblioteca Nueva, Madrid.

15. PRADO Luis, 2019 :*Que les agents économiques aillent de plus en plus en Espagne*, in Fratmat.info/article/70439/74/sem.
16. Konan, Venance, 2020, :*Les entreprises espagnoles seront de plus en plus présentes* in <http://www.fratmat.info>. consultado el 24/02/2022.
17. *El rey Juan Carlos viajará a cuatro países africanos* in el País, 15 de marzo de 1979.